

Preios de suscripción Plas.
En la isla, un mes adelantado. 1'50
En el resto de España, trimestre id. 5'00
Ultramar y Extranjero lo que corresponda por aumento de franqueo.
Número suelto 10 céntimos.

El Liberal

Preio de los anuncios Plas.
En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
Rebaja proporcionada al núm. de inserciones.
Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 12.

Mahón, viernes, 29 Abril de 1892.

N.º 3.233

SECCION POLITICA

¡Salve triunfador!

¿Está usted convencido D. Nicolás?
¿Ve usted que no hay bandera de triunfo sino la de «coalición»?

Va usted á Córdoba y hace el vacío á su lado. Los mismos íntimos le gritan: «Abajo los obstáculos tradicionales.» Va á Barcelona, despliega la bandera coalicionista, dice á federales, progresistas, posibilistas, socialistas, anarquistas. «venid á mí,» y obtiene un triunfo ruidoso, colosal.

Y como ha obtenido el triunfo en esa vía lo obtendrá en todas. Esto está en la conciencia del pueblo entero republicano. Por eso murmura y se irrita y se desespera. El sabe bien que si no hay República es porque no se quiere. El sabe bien que si no va á la victoria es porque no hay generales que le guíen. El sabe bien que si la plaza no se toma es porque no se da el asalto.

Ahí está la prueba en Barcelona. Se ha partido el campo: aquí los republicanos, allí los monárquicos; aquí el derecho, allí el privilegio; aquí el trabajo, allí la holganza; aquí el ciudadano valiente, allí el rufián, el limpiabotas que va con la faca y el revolver á romper la urna escudado ¡oh santos cielos!, según cree y le han dicho, por las bayonetas del soldado español, esas bayonetas que emplearemos nosotros en honor de España y gloria de la humanidad.

Esa política es nuestra política, la política de la división de dos campos: allá monárquicos, acá republicanos; esa es la política del pueblo republicano; ese la proclamada solemnemente el 11 de Febrero: á un lado ellos, al otro nosotros, pero nosotros juntos, sin faltar uno, para las luchas del distrito de las Afueras y para todas las luchas.

Si; lo sabemos, tenemos profunda conciencia de ello: la victoria sigue á todas las batallas republicanas que se den de esa suerte. Como está panza arriba en Barcelona el cacique del Gobierno después de la costalada que le ha hecho dar el pueblo, estará aquí en Madrid el jefe de todos los caciques. ¿Vale más Cánovas que Planas y Casals? Cuando este decía: «me tragaré á los republicanos»; viento; cuando decía: «no saldrá Salmerón diputado»; viento; cuando decía: «por encima de todo el acta se la llevará Puig»; viento

Pues no es otra cosa este Cánovas: viento.

Un saco lleno de humo, orgullo, vanidad; ni olor de espíritu y de alma: viento, todo viento.

Nada más fácil para los republicanos que echarle sobre la manta, de pelé, si no fuera porque se asustarían las mozas de ver su rostro atravesado.

Sin duda, con esa bandera de la coalición en la mano manejada con valor, como acaba usted de hacerlo en Barcelona, todo esto se cae á pedazos.

Hay que confesarlo y proclamarlo: han sido dignos uno de otro: el general y los soldados El distrito de las Afue-

ras merece todos los honores del triunfo militar. Salmerón merece las coronas del general victorioso. Habría que repartir además multitud de empleos y condecoraciones para premiar al Estado Mayor, á los capitanes, á los tenientes y hasta los soldados de fila. Ha sido una batalla en toda regla.

Batalla hermosa, grande, magnífica, que debe servir de ejemplo á España, y de eterno honor al distrito que le ha ofrecido á los ojos de su patria y de la civilización.

No ha habido que lamentar ni una sola baja, aunque haya que cubrir un velo de ignominia alguna bajeza. ó marcar alguna frente con el betún de ese limpia-botas á quien se ha enviado para manchar el acto grandioso que, no ya el partido republicano, sino el pueblo español, ha ofrecido al mundo.

Transformar en estas luchas que no cuestan sangre, ni lágrimas, ni consumo de pólvora, ni servidumbre militar, las otras luchas en el monte, en la plaza sitiada, en la barricada: he ahí donde se resume todo el progreso moderno.

Anarquistas, socialistas, hombres de mañana que os abrasáis en amor á la equidad y en amor al pueblo: no descubriréis un más allá de ese progreso que os ha dado, que nos ha dado hecho la Gran Revolución. No hay más que dos medios de resolver las contiendas humanas: el hierro ó la urna.

Por eso los que habéis ido á votar á Salmerón, llamados socialistas y anarquistas, no habéis hecho más que cumplir con vuestra propia ley, con la ley nueva que nos es común á todos los que detestamos el régimen de la fuerza brutal.

Enseñar á combatir y á vencer en estas luchas, es contraer un mérito excepcional.

La España entera lo reconoce así, y volviendo la vista hacia el distrito de las Afueras, agita los pañuelos, levanta los brazos, echa al aire los sombreros y grita rebotándole el pecho de entusiasmo: «¡Gloria á Cataluña!» «¡Gloria á Salmerón!»

Zaragoza saldrá á las puertas vestida de fiesta á recibir al triunfador, y Madrid, este indolente Madrid, ardilla en la apariencia, león en el fondo, que no deja las sábanas sino para cubrir de barricadas las calles ó para silbar estrepitosamente á Cánovas, acudirá el domingo en inmensa muchedumbre á decir al que viene en nombre del pueblo soberano, trayendo dentro delegada toda la voluntad y toda la fuerza y toda la inmensa tenacidad del pueblo catalán, á decirle: ¡«Salve triunfador!» entre vítores á Cataluña, al pueblo soberano y á la coalición republicana.

(Las Dominicales).

Carta de Madrid

24 Abril.

Señor Director de *El Mercantil Valenciano*.

Grande y memorable fué el recibimiento que el año pasado le hizo Madrid á Salmerón derrotado. Grande y memora-

ble ha sido la manifestación de hoy á Salmerón vencedor.

El triunfo de Gracia ha sonado en el corazón de todos los republicanos como el toque de gloria, como el *hossanna* de la República, y en Barcelona, en Zaragoza y en Madrid, todos unidos en un solo partido, han aclamado las virtudes republicanas.

El gobierno conservador no quiso que hubiera manifestación y la ha habido. El Sr. Cánovas entró por esa misma estación del mediodía, también de vuelta de Barcelona y de Zaragoza, y sin previa citación se reunieron todos los ciudadanos, á cuyo derecho había insultado al decir que venderían su voto, y le obsequiaron con una silba que pasará á la historia. Se comprende desde entonces, que el ex-monstruo limite y regule las manifestaciones del pueblo de Madrid. La de hoy ha sido una silba indirecta y una silba colosal, porque los miles de republicanos que han ido á la estación, con su prudencia y su sentido del orden, no han hecho necesaria la intervención del coronel Morera y de sus sicarios y de la Guardia civil.

El miedo que ha pasado el gobierno ha sido mucho, pero no ha tenido ni pretexto para salvar la sociedad. Allí iban otros más encargados del orden y más vigilantes por el sosiego público que la policía, y eran los diputados de la unión republicana con Pi, Muro, Pedregal y Azcárate á la cabeza.

No ha faltado en la manifestación ni un solo representante de los partidos republicanos. Estaban en la estación, por el partido republicano progresista, los señores Llano y Persi, Hidalgo Saavedra, el coronel Cabrera y otros buenos y pobrados zorrillistas. Estaban en la estación los federales orgánicos presididos por el Sr. Chies. Estaban los federales pactistas, que tributaron una justísima ovación á D. Francisco Pi y Margall, llevándole en hombros, á pesar de sus protestas... Estaban todos los diputados, los Sres. Muro, Pedregal, Azcárate, Calixto Rodríguez, Marengo, Moya, Vallés y Ribot, Becerro de Bengoa, Cervera, Ballesteros y otros que no recuerdo. Estaba, en fin, toda la juventud federal, centralista, progresista, esa luminosa juventud donde se cuentan el hijo de Pi y Margall, los hijos de Salmerón, el periodismo militante con Alfredo Calderón, la ciencia con Urbano Gonzalez, Serrano y Escuder... y muchos posibilistas que se acordaban de que son republicanos.

Vimos allí, en primera fila, á nuestro amigo, á un hombre de gran entendimiento, á D. José Fernando Gonzalez, y al verlo recordábamos el telegrama que ha enviado á Zaragoza... «Zaragoza es la primera ciudad política de España; cuando silba mata, cuando aplaude remata.»

Otra vez se ha comunicado desde la capital de Aragón, donde todo sentido jurídico tiene su asiento, la corriente política que se extiende por toda la península.

Al llegar el tren, al primero á quien se vió en la ventanilla del coche, fué al gran alguacil Carsasco, cuya energía física y moral ha sido uno de los firmísimos apoyos de Salmerón en las elecciones de Gracia.

Se hizo imposible permanecer en el andén. Yo creo que todo el empuje, toda la avalancha de centenares de kilogrametros de fuerza los lanzaba hacia nosotros al alguacil Carrasco.

¡Viva Salmerón!
¡Vivan los electores de Gracia!

¡Viva la minoría republicana!
¡Viva el sufragio universal!
¡Viva la unión de todos los republicanos!

¡Viva Pi Margall!

¡Vivan los hombres honrados!

Y otros y otros vivas expresión de un entusiasmo delirante. A Salmerón lo estrujaban, lo llevaban en volandas. Sin su negativa terminante le hubieran llevado en hombros. Le besaban en la cara, en las manos. Se subían á los techos de los coches del tren. Se echaban entre las ruedas. ¡Espectáculo indescriptible!

Y después, entre vivas y aplausos, le llevaron á un coche, donde se sentó entre Pi Margall y Vallés y Ribot, Muro y Pedregal.

¡Qué ascensión por la cuesta hasta la puerta de Atocha! Todas las alturas rebosando gente, miles de coches y los obreros conduciendo el coche de Salmerón. Obreros que no cesaban de aclamarle.

El paso por el Jardín Botánico y por el paseo del Prado hasta la calle de Montalbán duró más de media hora. Un teniente de la Guardia civil iba delante separando á la gente que, á pesar del número, y de la aglomeración y del entusiasmo, no llegó á producir ningún tumulto. La Guardia civil fraternizaba con el pueblo. No iban allí á guisa de agentes de la autoridad, eran los ayudantes de órdenes.

A Salmerón le hicieron hablar desde un balcón de su casa, y sus habitaciones se vieron invadidas por los elementos populares que prorrumpían en vivas.

Mayor, mayor que la otra vez si cabe, era la muchedumbre que se apiñaba en la anchurosa calle de Montalbán.

Desde el segundo piso de su casa, fatigadísimo y casi agotado por la campaña rudísima de un mes, habló Salmerón, y su poderosa voz, el mayor órgano oratorio que conozco, se hizo oír de todas partes. Debió oírlo en la presidencia el señor Cánovas del Castillo.

Es verdaderamente asombrosa la resistencia y la energía física de Salmerón. Tiene las dotes de un gran tribuno, no solo por sus condiciones intelectuales, sino por lo que aquí es menos frecuente, por las condiciones fisiológicas. La muchedumbre aplaudió en él no solo al republicano y al triunfador de Gracia, sino al hombre... Y la virilidad es lo que con más fuerza conquista y subyuga á las masas.

Al asomarse al balcón resonaron atronadores aplausos. Imposible reproducir su breve pero elocuentísimo discurso. No nos queda más que la impresión luminosísima de sus ideas, se nos borraron las palabras porque al intentar reproducirlas cometeríamos una profanación.

Habló á los republicanos madrileños de los electores de Gracia, del gran pueblo catalán, de la heroica y liberal Zaragoza, de la fé que por toda España se extiende por la primera batalla que ha ganado la República... Primera batalla conseguida en las urnas contra la monarquía, que hará restaurar el orden republicano como una imposición del país...

Pero cuando los aplausos resonaron delirantes, entusiastas, fué al decir que estos éxitos preparaban si el régimen existente se opone á la voluntad del pueblo, las apelaciones á la fuerza, también producto de la voluntad nacional.

Dió una viva al sufragio universal, otro á la unión republicana, otro á los electores de Gracia... que fueron coreados como una tempestad.

Y salió también al balcón el Sr. Pi y

Margall y vitoreó al pueblo y á la democracia y á la unión republicana...

Los conservadores hacen un título suyo el respeto á la manifestación que han tolerado.

No es virtud, sino necesidad.

Y del acto de hoy tendrá que aprender la autoridad conservadora... que el gobierno está en el pueblo que sabe regirse á sí mismo.

Solo nos falta agradecer á Cánovas el ser principal autor de estas manifestaciones.

M.

Últimos telegramas

Madrid 26, 11 m.

Segun noticias el Gobierno parece está nuevamente esperanzado de que mejorarán pronto nuestras actuales relaciones comerciales con la vecina República.

En Francia parece sigue la reacción contra los proteccionistas, pues á las protestas y reclamaciones de los centros manufactureros del Norte de la República, se unen ahora las quejas de los vinteros de Burdeos.

Los bordeloses parece han dicho que ven en expectativa una malísima cosecha y no ven otro remedio que incurrir á nuestros vinos, abonando los crecidos impuestos con que han sido gravados.

Madrid 26 4'20 t.

Segun el proyecto de reforma del Código de Comercio leído por el Sr. Cosgayan procederá la declaración de suspensión de pagos á petición del comerciante cuya situación no le permite cumplir sus compromisos con sus acreedores, ó bien cuando cualquiera de éstos lo solicitara, verificándose de oficio en caso de notoria fuga del comerciante.

La declaración de quiebra podrá dictarse cuando del embargo no resulten bienes suficientes para cubrir el pago de las deudas. Si el comerciante se hubiese fugado sin atender á sus obligaciones, bastará la solicitud de un acreedor para la declaración de quiebra, quebrando los comerciantes que se hallan en este caso inhabilitados para la administración de sus bienes.

En el Consejo de guerra celebrado hoy contra tres guardias civiles, acusados de haber asesinado á un compañero, el fiscal ha pedido la pena de muerte contra aquellos.

La prensa de la mañana se ocupa de la explosión de París, opinando *El Globo* que los anarquistas están resueltos á luchar hasta los últimos extremos. Dice que las autoridades no deben permanecer en cobarde lenidad ni entregarse tampoco á una represión ciega.

El Imparcial opina que, aun cuando son pocos los anarquistas, están organizados con espíritu de solidaridad, siendo preciso extirpar la madriguera.

Madrid 26, 7'20 t.

Congreso.—Hay poca concurrencia. El Sr. Botija pregunta al ministro de Marina en qué situación se encuentra los Astilleros del Nervion.

El general Beranger contesta que el solo sabe que han cumplido perfectamente con los contratos realizados.

El duque de Tetuan, contestando al Sr. Pedregal, dice que estos momentos no son oportunos para tratar la cuestión relativa á los tratados de comercio, pues éstos se hallan concertándose.

El Sr. Vallés y Ribot dice que una asociación de obreros envió fondos á Cádiz para socorrer á sus compañeros detenidos allí, y que al llegar á Jerez fué detenido el obrero que los llevaba despojándose de dicha cantidad.

El Sr. Elduayen dice que solo se trata de un pordiosero que llevaba oculta una cantidad, tratando ahora la autoridad ju-

dicial de comprobar la procedencia de la misma.

Despues se procede á la discusión del presupuesto de gastos del ministerio de Estado combatiéndolo el Sr. Garcia Alix.

Madrid 26, 7'50 n.

Créese que en los Astilleros del Nervion se reanudarán los trabajos pasado el día 1.º de mayo.

En Carabanchel un centinela ha herido de un balazo a una niño que le agredió.

Continúa en el mayor misterio el asunto relativo á la mujer cuyo cadáver fué encontrado dentro de un saco. Las declaraciones tomadas hoy nada nuevo han aportado.

Se ha reunido la comisión de presupuestos de Cuba.

La comisión de azucareros ha conferenciado con los Sres. Eguillor, Puigcerver y Danvila, habiéndoles ofrecido todo su apoyo; pero se duda que se consiga la igualdad del tributo que piden. Es posible que se rebajen cinco pesetas por tonelada los derechos presupuestados; pero la citada comisión lo rechaza todo, sosteniendo que se establezca la igualdad absoluta.

Quizás esta cuestión la haga suya el partido liberal.

El Sr. Nocedal, en varias enmiendas que ha presentado al proyecto de presupuestos, pide que se establezcan economías en los de varios ministerios. Para el de Gracia y Justicia pide que la consignación del clero sea el doble de lo que cobra hoy.

Las líneas telegráficas funcional mal.

El senado ha suspendido la sesión por efecto de la última derrota sufrida por el Gobierno.

Madrid 26, 9'35 n.

Mañana comenzará en el Senado la discusión de las tarifas de los ferrocarriles.

En el Congreso los Sres. Gamazo y Azcarate hablarán sobre el monopolio del Banco.

Madrid 26, 9'45 n.

El Consejo de Marina ha preguntado telegráficamente á Bilbao la duración de la suspensión de los trabajos de los Astilleros del Nervion.

El Gobierno está preocupado por dicho asunto.

Madrid 26, 9'45 n.

El Sr. Maluquer ha reunido en el Senado á una Comisión de trabajadores de minas para informarle respecto de la situación de los obreros vizcainos.

El Sr. Maluquer ha agradecido muchísimo su presencia.

Paris 26, 10'45 m.

Como es natural, no se habla de otra cosa que del petardo estallado anoche en el restaurant Very.

Frente á este establecimiento se halla apostada una inmensa muchedumbre, ávida de contemplar los destrozos ocasionados por la máquina infernal.

Numerosos agentes no permiten la circulación por la acera contigua el edificio.

El juez que entiende en esta causa ha tomado declaración á Lherot y á varias personas, sin que hasta ahora haya podido ponerse nada en claro respecto al autor ó autores del hecho.

Algunos de los detenidos anoche han sido puestos en libertad, por no resultar ningún cargo contra ellos.

El dueño del restaurant, M. Very, ha fallecido á consecuencia de las heridas que le produjo la explosión.

Los periódicos de esta mañana dedican gran parte de sus columnas reseñando lo ocurrido en el boulevard Magenta.

Le Matin dice que hallándose prevenido el Gobierno de que era fácil que los anarquistas cometieran un atentado contra el establecimiento en donde fué detenido Ravachol, debió evitarlo á toda costa, ya que ahora nadie, aunque conozca

al autor de un hecho de esta naturaleza, se atreverá á denunciarlo á las autoridades.

Otros periódicos piden que los dinamiteros sean juzgados por el Consejo de guerra.

El panico continúa en aumento, y son en gran número las personas acomodadas que se disponen á abandonar esta capital.

Es muy posible que el próximo domingo no queden en París más que las personas que por su posición ó por sus deberes no puedan salir de esta ciudad.

Paris 26, 11 m.

Desde muy temprano numerosas fuerzas de la guardia republicana y guardias de la paz se han apostado en los alrededores del Palacio de Justicia, con motivo de celebrarse la vista del proceso instruido contra Ravachol.

En la rue Royale y puentes Nuevo y de los Cambios no se permite la formación de grupos.

La entrada en el Palacio de Justicia está prohibida terminantemente, pudiendo solo penetrar en el local, aparte de los funcionarios públicos, los periodistas provistos de una tarjeta.

Representa el ministerio público el procurador de la República M. Quesnay de Beaurepaire.

El defensor de Ravachol, M. Legasse, confía en que el jurado no pronunciará un veredicto condenando á muerte al acusado.

Algunos abogados dicen que importa poco que Ravachol sea ó no condenado á muerte, añadiendo que lo interesante hoy es que tanto el procurador de la República como el presidente de la Sala tenga la habilidad suficiente para hacerle declarar quienes son sus cómplices, toda vez que se ha evidenciado por el petardo de anoche, que los dinamiteros deben constituir una vasta asociación cuyas huellas no ha podido descubrir la policía.

Paris 26, 12-15 t.

En Cannes han sido detenidos dos oficiales del ejército alemán que se hallaban levantando los planos del fuerte Barré.

Londras.—El *Times* de hoy dice que si continúan los anarquistas en sus venganzas, nadie estará seguro en París.

La mayor parte de los periódicos se expresan en igual sentido, censurando severamente á la policía francesa.

San Petersburgo.—El maestro de capilla del palacio imperial de Peterhoff, en un acceso de locura, ha cortado á su esposa en pedazos, arrojándolos al fuego, y despues ha echado al rio á sus tres hijos.

Paris 26, 4-30 t.

Asegúrase que no es cierto que haya fallecido M. Very.

En el juicio por jurados que se celebra en el palacio de Justicia, Ravachol ha declarado ser el autor de las explosiones ocurridas en el boulevard Saint Germain y en la calle de Clichy.

Créese que el juicio terminará á hora avanzada de la noche.

Se ha ordenado á las tropas de los cantones próximos á esta capital, que se hallen dispuestas á venir á París al primer aviso.

El sábado debe llegar de Melun el segundo regimiento de húsares.

Paris 26, 8-16 n.

Ravachol está tranquilo y sonríe con los abogados resistiéndose hacer ninguna declaración cuando le preguntan sobre los asesinatos.

Créese que durará la vista hasta las dos de la madrugada.

Paris 26, 10-25 n.

A las diez de la noche se ha suspendido la audiencia despues de una requisitoria del fiscal.

Continuará la vista á las diez y media. Créese que concluirá á las tres de la madrugada.

Madrid 26, 10-40 n.

Mañana conferenciarán el Sr. Cánovas y los azucareros catalanes.

Ha sido detenido por sospechoso Pedro Sanchez por creer sea el autor del crimen de la mujer que se encontró dentro de un saco.

Paris 26, 11-31 n.

El fiscal pide la pena de muerte para Ravachol y Simón, encontrando varias atenuantes para el resto de los procesados, dejando á la consideración del Jurado á Marieta Soubere.

MAHON

Casino Union Republicana

En la conferencia del sábado 30 se desarrollarán los siguientes temas:

1.º MANIFESTACIÓN OBRERA DEL 1.º DE MAYO, por don Jaime Roselló.

2.º POR QUÉ HAY SOCIALISTAS, por D. Pedro Gavilán.

En el intermedio entre ambos temas el orfeón del Casino cantará el coro del tercer acto de la ópera I LOMBARDI.

A las nueve.

Sesión del Ayuntamiento

correspondiente al día de ayer

Se abrió bajo la presidencia del Sr. Alcalde accidental D. Pedro R. Pons con asistencia de los señores Seguí, García, Landino, Orfila (D. Gabriel), Sintés Pons, Escudero, Colom, Pons Sancho, Moncada, Carreras, Pons Pons (D. Antonio), Vidal Meliá, Ballester y Sintés Pascuchi.

Se aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

Se aprobaron las subastas de suministro de pan, carne y leña á los establecimientos municipales de Beneficencia durante el año económico de 1892 á 93, las cuales fueron respectivamente adjudicadas á favor de D. Pedro Sintés Mercadal, don Pedro Mercadal Timoner y D. Benito Píris Seguí.

También se aprobó la subasta de arriendo de los derechos del Madero público durante el año 1892 á 93 adjudicada á favor del mejor postor D. Sebastián Olives Bagur.

No habiéndose presentado postores á las dos subastas anunciadas para el arriendo de los puestos públicos de venta de carne durante el año económico de 1892 á 93 se acordó anunciar nuevo remate con rebaja del cinco por ciento del tipo señalado.

No habiéndose presentado postores á la subasta anunciada para el arriendo del impuesto de consumos de esta ciudad durante el año económico 1892-93 se acordó efectuar nuevo remate en el que se admitirán posturas que cubran las dos

terceras partes del cupo y recargos ya publicados.

Se autorizó á D.^a Agueda Meliá y Arnau para reedificar la casa número 12 de la plaza de la Esplanada con sujeción á la alineación que le corresponde.

Se dió cuenta de una instancia presentada por D. Francisco F. Andreu Femenías á la que acompaña, por consecuencia de los votos particulares emitidos en este asunto por los concejales Sres. Seguí, García y Landino, los planos de la fábrica de electricidad que trata de instalar en el Andén de Poniente; y espresa las razones que en su concepto justifican que las máquinas de vapor que ha de establecer como motor, no ofrecen peligro para el vecindario, lo cual corrobora un certificado del maquinista D. Francisco Mora Coll y otro del Maestro de obras D. Manuel de los Ríos. El Ayuntamiento despues de examinar todos los documentos presentados y teniendo en cuenta que se han cumplido las condiciones exigidas en los votos particulares de referencia, acordó por unanimidad conceder la autorización solicitada por dicho D. Francisco F. Andreu en su primera solicitud de 7 del corriente; quedando de este modo resuelto el empate que resultó en la sesión anterior.

Se acordó facilitar á la prensa los documentos relativos á este asunto.

Se acordó quedar enterado de una comunicación de la Sociedad General de alumbrado en la que participa que conforme con la autorización concedida por esta Corporación han dado principio á la canalización de las calles de esta ciudad para la colocación de tubería.

Se acordó reformar el empedrado de una sección de la calle de Buenaire aceptando la oferta hecha por algunos vecinos de contribuir al gasto que ocasione.

Se acordó que las aceras que deben construir los respectivos contratistas, las hagan por el orden en que han sido subastadas.

Se acordaron dos pagos con cargo al capítulo de imprevistos.

Y se levantó la sesión.

En la mañana de hoy ha abandonado las aguas de nuestro puerto con rumbo al de Barcelona el crucero *Reina Regente*, perteneciente á la Escuadra de Instrucción.

Por Real Orden de 18 de este mes ha sido trasladado á continuar sus servicios á las Palmas (Islas Canarias) D. Félix Perez Fajardo, el cual había desempeñado el cargo de Inspector en esta ciudad.

No habiéndose presentado reclamación alguna la Diputación provincial de estas islas ha aprobado el repartimiento verificado entre los ayuntamientos de los pueblos de

este partido judicial de la cantidad de 2284 pesetas para gastos de alquiler y Mobiliario de la casa para Juzgado de Instrucción y Tribunal del Jurado para el próximo ejercicio de 1892-93, según el cual corresponde á cada Municipio las cantidades siguientes:

	Pesetas
Mahon	1142'00
Ciudadela	692'86
Alayor	303'86
Mercadal	107'96
Ferrerías	18'19
Villa Carlos.	19'13
	<hr/>
	2284'00

Nueva agencia.—La ha establecido en Barcelona D. Jaime Torres como representante de una línea de vapores en la cual encontrarán los cargadores economía en los fletes y actividad en la travesía por componerse aquella de vapores de gran velocidad.

Hoy anunciamos la salida del primero de dichos buques para la Habana y Cienfuegos la que tendrá lugar el 12 de Mayo próximo.

Estamos seguros de que el comercio en general encontrará en esta nueva línea cuantas ventajas pueda apetecer.

Teatro Principal

El Sr. Cura

Con placer nos ocupamos hoy de esta *grandiosa* comedia que la compañía que dirige el Sr. Parera, puso en escena el jueves.

Desde las primeras escenas fué el público dominado por lo chistoso del diálogo, por las animadísimas escenas, por los bien dibujados tipos, por un sin fin de detalles, de que nos tenían privados en otras temporadas, los cuales sorprenden agradablemente y contribuyen al buen desempeño de las obras.

El Sr. Vital Aza, el rey de nuestros escritores festivos, el *Figaro* de hoy día, ha escrito una obra monumental, en la que nada falta, bullicio, algazara, matrimonios, galanteos, músicos, banquetes, en fin, hay de todo.

Su argumento no puede ser más sencillo. Un cura de aldea que vá á Madrid en unión del médico del pueblo, y se dirige á abrazar á su sobrino estudiante de derecho. Entra en la casa de huéspedes donde éste vive, y se encuentra con un enjambre de chicos y chicas jóvenes huéspedes que no pagan, patronas que no perdonan y vecinas alegres entre las cuales está la mujer del médico separada hace años del mismo por tirarle á la cabeza una sopera.

Imposible es describir lo que allí ocurre, sólo si que á Rafael el amigo del sobrino estudiante se le ocurre el ir todos á pasar unos días en la aldea en que vive el señor Cura.

Otra serie no interrumpida de escenas picantes desmayos y riñas, a que el señor cura, con una bondad y mansedumbre á toda prueba, pone fin.

El público no cesó de reirse durante los tres actos, y aplaudió muchas escenas y sobre todo los finales, hasta salir la compañía en peso á saludar.

Esta es sin duda la mejor obra que hemos tenido el placer de ver en Mahon. Del desempeño diremos que la Sra. Mallí estuvo inimitable, el Sr. Parera muy bien en el protagonista, los Sres. Serrano y Bozzo no pudieron dar más realce á

sus papeles, el Sr. Guillot muy bien así como el Sr. Soto y el Sr. Carrera. Los demás señores *regularcillos*, sobre todo el joven Llonch, debería estudiar algo más para no comprometer la acción de la obra.

Las Sras. Tarin y Serrat, bien, así como las Srtas. Enriqueta, Luisa y Carolina.

¡La conducta de este señor Cura, es la que quisieramos ver seguir á los curas de verdad, que así al menos estaríamos contentos de ellos! ¡No cabe más bondad en un hombre!

Antes de terminar, suplicamos al señor Parera, que si en algo nos aprecia, repita la obra el domingo, pues los días laborables no pueden los trabajadores asistir al teatro y sería una lástima quedaran privados de admirar la mejor obra que se ha representado en Mahon.

Esperamos que así será y por ello le anticipamos las gracias.

UN COMPARSA.

Desengaño

¿Viste la soledad del Campo Santo?
¿El silencio de las tumbas, su misión?
Mira mis ojos secos ya de llanto
Y cual las tumbas, frío el corazón.

¿Has visto la noche negra, tormentosa,
Lanzar granizo, rujir el aquilon?
Así está mi alma; sola, tenebrosa,
Y cual hielo, helado el corazón.

¿Notastes de la mar hirviente espuma?
¿Bramar las olas en loca confusión?
así está mi pecho, envuelto en negra bruma
Y cual las olas, ruiendo el corazón.

¿Al náufrago rendido buscar en lontananza
débil objeto, sin ver su salvación?
Así me hallo yo, perdida la esperanza
vertiendo llanto, deshecho el corazón.

¿Has notado en un campo de batalla
muerte y sangre, doquier desolación?
así está mi vida; consuelo ya no halla,
manando sangre está mi corazón.

Así me hallo yo. Tu crueldad
ha tronchado mis bellas ilusiones;
aquellos sueños de felicidad,
las horas de delirio, de pasiones.
Huyó mi dicha y mi tranquilidad
al separarse nuestros corazones.

Mahon Abril 1892.

Hoja del Calendario para mañana

Abril 30 Sábado

Santa Catalina de Sena virgen y San Pelegrin confesor.

☽ Cuarto creciente el 2 de Mayo. — ☉ Luna llena el 11.

Sale el Sol 5 h. 02 m. — Pónese 6 h. 53 m.

BOLSA DE BARCELONA

28 de Abril 4-40 t.

4 por 100 interior	64'430
4 por 100 exterior	68'910
4 por 100 amortizable	76'870
B. H. de Cuba 1886	102'370
Id. id. 1890	93'120
Banco Hispano Colonial	71'800
Acciones ferro-carril Francia	26'450
Id. Norte	36'500
Id. Orense	10'300
Id. Almansa	000'000
Obligaciones Francia	57'120
Id. Norte	00'000
Id. Orense	00'000
Id. Almansa	64'370
Compañía Trasatlántica	80'260

Empeños del Casino Mercantil

Interior	balde.
Exterior	12 rs. vn.

paga alcista.

BOLSA DE MADRID

28 de Abril 4 t.

4 por 100 interior	64'850
------------------------------	--------

4 por 100 exterior de 1891	69'200
4 por 100 amortizable	76'900
B. H. de Cuba de 1886	103'050
Acciones Banco España	000'000
París 8 días vista	00'000
Londres 90 días fecha	29'200

Crónica marítima.

BUQUES DESPACHADOS

Día 29

Para la mar crucero *Reina Regente*, al mando de su comandante el capitán de navio Sr. D. José M.^a Pilon, con 500 plazas.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE **El Liberal**)

Madrid 28 5-25 t.

En el Consejo de ministros presidido por la reina se ha tratado del asunto de los Astilleros del Nervión, cuyos obreros han cobrado sus jornales.

El ministro de Hacienda señor Concha Castañeda continúa enfermo.

Se han desmentido las disidencias que se ha dicho reinaban entre los prohombres del partido liberal.

Se han tomado grandes precauciones para el domingo tanto en Madrid como en provincias.

Madrid 28 6-20 t.

El Banco de Inglaterra ha bajado su descuento al dos.

Corren rumores de que Italia y Austria reducirán el contingente del ejército.

Madrid 29 12-20 t.

(Urgente)

Lotería Nacional

En el sorteo verificado hoy, han salido premiados con los primeros premios los siguientes números:

Con 80.000 Ptas.		
19.527,	Madrid.	
Con 40.000		
7.867.		
Con 20.000		
24.000,	Linares.	
Con 2.500		
21.910	8.061	24.730
11.039	13.969.	

FABRA.

AVISO

Se han recibido ejemplares de «El Motín» con el retrato del ex-diputado por Menorca D. Rafael Prieto y Guals, los que pueden mandar recoger los que los tenían encargados, bien en la imprenta de este periódico, ó en casa del repartidor de **EL LIBERAL**, Concepción 7.

Anuncios

ADMINISTRACIÓN:
calle Nueva n.º 25
IMPRESA: Calle de San José

SE ADMITEN
toda clase de trabajos tipográficos
y de encuadernación.

D. Rigoberto García Blanco,
Juez de primera instancia de esta
Ciudad y su partido.

Hago saber: que el día 30 del corriente, á las doce de la mañana se procederá en este Juzgado y el municipal de Ciudadela simultaneamente, á la subasta y remate, con arreglo al pliego de condiciones que con los títulos de propiedad, se halla de manifiesto en ambos Juzgados, de un edificio urbano llamado Teatro de verano, sito en Ciudadela, calle ó camino del Degollador, con huerto, propio de D. Jaime Femenias y Anglada, bajo el tipo de ocho mil doscientas veinte pesetas y siete céntimos del que no se admitirán posturas inferiores á sus dos terceras partes, debiendo los licitadores para tomar parte en la subasta consignar previamente en la mesa del Juzgado ó en el establecimiento público destinado al efecto, el diez por ciento de dicha cantidad, que se devolverá á las que no resulten rematantes, exhibir su cédula personal y conformarse con los títulos de propiedad de la finca, sin derecho á exigir ningunos otros, pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en el juicio ejecutivo que D. Miguel Serra y Llambias sigue contra el mencionado Femenias.

Dado en Mahón á primero de Abril de mil ochocientos noventa y dos.—Rigoberto G. Blanco.—Ante mí, Juan Allés.

Alcaldía de Mahón

Aprobado por el Ayuntamiento el padrón de la prestación personal para la conservación y mejora de los caminos vecinales de este distrito respectivo al actual año económico de 1891-92, se anuncia al público que desde esta fecha hasta el 15 del próximo Mayo y horas de 9 á 12 de la mañana estará abierta la recaudación en la casa núm. 1 de la calle de Alonso III.

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas que tengan que satisfacer las cuotas por dicho concepto, en la inteligencia de que los que no lo verifican dentro del referido plazo, incurrirán en los apremios que marca la ley. Mahón 13 Abril 1892.—Juan Orfila.

Alcaldía de Mahón

Consumos

El día 30 del corriente mes á las 12 de su mañana se reunirá en estas Casas Consistoriales la Junta administrativa de Consumos de que trata el art. 302, del vigente reglamento del ramo, para ver y fallar sobre la aprehensión de 10 cajas jabón verificada en la noche del 26 del corriente mes.

En su consecuencia se cita á los conductores ó á los que se crean dueños de dichas especies para que concurren al expresado acto á exponer lo que considere convenientes.

Mahón 28 Abril de 1892.—Pedro R. Pons.

Don Juan Ginart Hernandez,

Recaudador de contribuciones de la Zona de Menorca.

Hago saber: Que con arreglo al edicto publicado en el "Boletín Oficial," de esta provincia, la cobranza voluntaria de las cuotas del cuarto trimestre de 1891-92 de las contribuciones territorial é industrial tendrá lugar en el distrito municipal de esta Ciudad durante los días 1 al 6 de Mayo próximo en el local de la Recaudación sito en la calle del Angel n.º 10 desde las 9 de la mañana á la 1 de la tarde.

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el art. 33 de la Instrucción de 12 de Mayo de 1888.

Mahón 26 de Abril de 1892.—El Recaudador, Juan Ginart.

AGENCIA ADMINISTRATIVA

calle de la Iglesia 12

El miércoles próximo día 4 de Mayo se venderá en licitación verbal, en las oficinas de esta agencia, una casa calle de San Pablo en esta ciudad núms. 14 y 16 bajo las condiciones que obran en dicha oficina.

L'UNION

Compañía francesa de seguros contra incendios

fundada en 1828.

GARANTIAS EN 31 DE DICIEMBRE DE 1891

Capital social	PTAS.	10.000.000
Reservas	»	7.280.000
Primas á cobrar	»	66.441.000
TOTAL GARANTÍAS.	»	83.721.000

Siniestros pagados . . . PTAS. 168.000.000

SUBDIRECTOR: D. FRANCISCO ESQUEFA, Castillo, 43



PARA LA HABANA Y CIEINFUEGOS

directamente

saldrá fijo el 12 de Mayo el vapor

CHURRUCA

clasificado 100 A. I. del Lloyd: recibe toda clase de carga y cajas de calzado y demás artículos de metricación á 8 duros metro.

Dirigirse á Antonio Ballester, Plaza de Palacio, Barcelona.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la BOCA

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fuxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Unico que pone y la conserva boca limpia,

hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Pildoras Orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indi-

ca el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones

por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.



VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL DR. FRANCK

Estrenimiento, Jaqueca, Malestar, Pesadez gástrica, Congestiones, curados ó prevenidos (Etiqueta adjunta en 4 colores) Paris: Farmacia LEROY, 91, rue des Petits-Champs, en todas las Farmacias de España.

Certificados de origen

Véndense en esta imprenta al precio de 5 céntimos de peseta el ejemplar.

REMOLACHA BERMEJA (BETARRAVECH)

A todos los dueños de ganado encarecemos la siembra de la remolacha, por ser un excelente y nutritivo alimento para el ganado de toda clase.

Es el gran recurso durante el tiempo que escasean los pastos para alimentar convenientemente el ganado y preservarle de que llegue á un estado crítico y débil, que hace con frecuencia experimenten los colonos y propietarios perjuicios de consideracion en sus intereses.

Llegada, pues, la siembra de tan recomendable semilla, ofrecemos á todos los agricultores una clase de REMOLACHA BERMEJA del todo superior, con cuyo cultivo aseguramos se obtendrá pingües resultados, proporcionando á los ganados un alimento bueno y nutritivo y esencialmente indicado para engordarlos y sostenerlos durante la temporada crítica de invierno.

Véndese á precios reducidos, clase garantida, en la

Droguería Mahonesa

DE

VALLS Y PONS

Nueva 8, Mahón.

Subasta voluntaria

El día 2 del próximo Mayo á las 11 de la mañana se venderá en licitación verbal, siempre que la postura no baje de cinco mil pesetas el huerto con noria con montantes de hierro, algibe, espaciosa casa, establos, árboles frutales, gran número de hermosos rosales y otros arbustos, sito calle Cos de Gracia n.º 160.

Si fuese del agrado del comprador puede quedar hipotecado sobre dicha finca dos terceras partes del importe del remate al interés de 4 por 100 anual.

Redita 25 pesetas mensuales y deberá respetarse el contrato del inquilinato hasta el 29 Setiembre próximo.

El acto tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, Rosario 18, quien pondrá de manifiesto las demás condiciones de la subasta.

Subasta

El día 2 del próximo Mayo á las once de su mañana, se venderá en licitación verbal una casa situada en esta ciudad, calle de Isabel II, núm. 17, bajo el tipo de 7.000 pesetas.

El acto tendrá lugar en el despacho del Notario D. Pedro Orfila, quien enterará de los títulos de propiedad y condiciones de la subasta.

Leche de cabra

La habrá fresca todos los días y á las horas de 7 á 8 de la mañana y 6 á 7 de la tarde en la calle de S. Antonio n.º 3, tienda.

Se vende la casa núms. 75, 77 y 79 de la calle del Castillo.

Informes, Reina, 47.

Para alquilar

Lo está la casa n.º 14 de la calle de San Jerónimo, esquina á la de San Antonio. Informarán, calle San Elías n.º 40.

Bicicleta para vender

Lo está una casi nueva, de primera clase; todos sus frotamientos va á bolas. Se darán por un precio reducido.

Informarán en esta imprenta.

Se vende una sillería de sala, caoba.

En esta imprenta darán razon.

S. Fibregues, imp. Mahón.

calle de San José.

Despacho: calle Nueva 25.